令和4年度 第11回富里市教育委員会定例会議 会議録

富里市教育委員会

1 期 日 令和5年1月24日(火) 開会 午後2時 閉会 午後2時49分

2 場 所 本庁舎3階第3会議室

3 出席委員 教 育 長 吉 野 光 好

教育長職務代理者 會 田 直 子

委 員 田口 明

委 員 内田和子

4 出席職員 教育部長 金杉章子

教育総務課長 中川幸雄

参事兼学校教育課長 鳥 海 雅 弘

学校給食センター所長 伊藤健一生涯学習課長 飯田 之義

図書館長越川義幸

5 事務局職員 教育総務課 大木達也

安 藤 裕美子

令和5年2月24日

署名人

署名人

会議録作成人

1 開会宣言

【教育長】ただいまから、令和4年度第11回富里市教育委員会定例会議 を開会いたします。

なお、本日の会議は、報告事項2件、その他の内容となりますので、よろしくお願いいたします。報告事項1は、富里市教育委員会会議規則第10条第1項第5号の規定、会議を公開することにより教育行政の公正又は円滑な運営に著しい支障を生ずるおそれのある事項となりますので、非公開としたいと思います。

ご異議ございますでしょうか。

(異議なしの声あり)

【教育長】異議ないものと認め、報告事項1については、非公開とする こととします。そのほかの案件は、公開することとなりますので、よろ しくお願いいたします。

2 前回会議録の承認

令和 4 年度第 1 0 回定例会議会議録承認 (署名人:會田委員、内田委員)

3 教育長職務報告

【教育長】次に、教育長報告を行います。

(資料1ページに沿って説明)

4 教育委員報告

【教育長】次に、教育委員報告に移ります。何かございましたらお願いい たします。

【委員】1月8日に行われた「富里市市制20周年令和5年二十歳を祝う会」に出席いたしました。この日は暖かく、とても良い天気でした。出席者は、マスク姿ではありましたが、ここ数年には無かった笑顔が多く感じられ、華やかな雰囲気の中、開催されました。式の中で、二十歳代表の島田君が「これからは、大人として自分の行動や言動に責任を持って、家族や友人、お世話になった方々への感謝の気持ちを忘れずに取り組んでいきます。」と話していました。式の後のアトラクションは、部活動の顧問からのビデオレターでした。先生方からのあたたかいメッセージに声をあげて喜んでいる人もいて、みんな懐かしく見ていました。この年代は高校の時は、かろうじて修学旅行等の行事を経験できた子もいましたが、部活動をしていた子などは、活動も制限され、総体にも参

加できず、卒業式の後に集まることもできない年代でした。そんな中、「久しぶりに集まることができて良かった。」という思いは、参加者だけではなく、見守ってきた保護者の方々も同じように感じていたのだろうと思いました。18歳で成人を迎えますが、二十歳を祝う会として、この時期に行うことについて、参加者、保護者等、肯定的な意見が多かったです。以上です。

【教育長】そのほかにございますか。

(ない旨の声あり)

【教育長】ないようですので、教育委員報告を終わります。

5 報告事項

【教育長】次に、報告事項に移ります。報告事項 1 につきましては、非公開案件となりますので、報告事項 2、月例報告について、教育総務課長から順次お願いします。

【教育総務課長】

(資料4ページに沿って説明)

【参事兼学校教育課長】

(資料5ページに沿って説明)

【学校給食センター所長】

(資料7ページから9ページに沿って説明)

【生涯学習課長】

(資料10ページ、11ページに沿って説明)

【図書館長】

(資料12ページ、13ページに沿って説明)

【教育長】事務局より報告がありました。質疑などがございましたらお願いします。

【委員】学校給食の残菜率・残食率の件ですが、富里小学校が他の小学校に比べて、残菜率が高い状況です。残菜率の場合は欠席状況なども影響してくるはずですけれども、令和4年度に関しては、残食率・残菜率を両方算出していただいているので、そこから欠席率を推計してみました。4月から12月を平均すると2割ということで、他の小学校と比べると高いのですが、それ以上に私が注目したかったのは、富里小学校の残菜率が平成30年から令和2年までの3年間だと約20パーセント弱で、令和3年が年平均で24パーセントということでした。特に令和2年はコロナの影響で1食減らしたりということで、他校では前後の年よりも残菜率が低い状態なのですが、富里小学校ではあまり減っているという

状況ではありませんでした。先ほども述べましたが、残菜率に関しては、欠席状況の影響があると思うので、ちょっと下駄を履いた状態での比較になってしまっていると思いますけども、欠席率が今と同じような状況であれば、残食率が年々上がってきていると推察されます。数値が上がっている要因が、欠席率によるものか、実際に食べ残しが多いのかでは対応の仕方が変わってきますし、食べていないということは、子ども達の健康状態などにも影響してくると思います。過去のデータに関してどこまで追えるかですけれども、特にこの令和3年、令和4年の残菜率が上がっているということは、残食率も上がる傾向だと思われるので、他校も同じように見ないといけないと思います。特に富里小学校の方が人数も多く顕著だと思うので、今後の追跡・調査など、見守りをお願いしたいと思います。

【教育長】そのほかにございますか。

(ない旨の声あり)

【教育長】ないようですので、報告事項2を終わりにします。

6 その他

【教育長】次にその他に移ります。その他として何かございましたらお願いします。

【教育総務課長】10月6日に開催させていただいた市制20周年記念富 里市中学生議会会議録を配布させていただきましたので、後ほど、ご確 認いただければと思います。よろしくお願いします。

【教育長】そのほかにございますか。

【委員】令和4年度の校長会議の連絡事項で、バス予算についてとの中で、以前、鳥海参事からも洗心バスの運賃などについて、ご説明をいただいているのですが、旧洗心小から転校した形をとっている子は既に卒業して、全員最初から南小の生徒で、旧洗心小学校区のバス利用してる子の運賃というのは、他市町村の状況をみて、取ってないということで、それはそれですが、いわゆるもともとの距離との関係で利用できないという子たちへの配慮も必要ではないかと思うのですが。

【教育長】こちらについて、何かございますか。

【参事兼学校教育課長】今、お話のありましたように、色々配慮すべき点が多いと考えております。当然、今御指摘があったことに対しては様々な検討をしていかないといけないと思うのですが、教育委員会としては公平性ということを念頭に全体を検証していく必要があると思います。

【教育長】この問題は、本当に鳥海参事が申し上げたように、一部の問題だけではなくて、様々な問題が生じてくるのかなという気がします。公平性もしっかりと考えないといけないと思いますので、時間をかけて検討させていただきたいと思います。

そのほか、何かございますか。

【委員】先ほど、とみらいテラスの利用状況等の御報告をいただいて、先日視察をさせていただき、市民のコミュニティを作る場ということで、色々工夫されているところがよくわかりました。数日前の新聞で学校図書館図書標準に基づいた古い学校図書の更新がなかなか進まない自治体があると見たのですが、富里は各小中学校に学校図書館司書もおられますし、標準に合わせて管理がされていると思うのですが、標準を守るために廃棄すべき図書を廃棄できずに置かれている状況はあるのかなと不安になりましたので、状況が分かればお教えいただきたいです。

【参事兼学校教育課長】私もその記事を読みました。多分、日本全国同じような状況だと思いますので、包み隠さず話すと、例えば富里小学校ですが、昨年退職された主幹は富里小学校卒業なのですが、その方と富里小の図書室に入った時に、自分が小学校の時に見た本がまだあるとおっしゃっていました。つまり、蔵書数のほとんどが日本全国の学校の図書室と同じようにかなり古い本、ほとんど手に取らないような本が大半を占めているというのが、今の状況だと思います。古い本でもいいものはいいと思うのですが、特に社会科の調べ学習などでは、国の名前が変わったり、色々な数値とか、また新しく考え方が変わったりなど古い情報が本に載っていますので、最低それぐらいは廃棄して、間違えた情報が伝わらないようにした方がいいのでは、と考えています。

【教育長】なかなか、市の財政も厳しい状況ですので、大量に入れ替えは厳しいのではないか。図書館から本を回しておりますので、その辺をしっかりと活用していただけばと、要は学校の図書館司書さんもその辺をうまく活用していただければと思うところです。

そのほか、何かございますか。

【委員】今の話で、思い付きで申し訳ないのですが、紙の図書ではなく、 小中学生のタブレットを通しての児童書などの提供は可能なのか。そう すると、いわゆる児童数に対する本の冊数というのが比率はかなり緩和 されるのではと思うのですが、その辺を検討していただきたいです。

【参事兼学校教育課長】実は、よく小学生が読むシリーズものだったり、 色々ないいものがあって、通常電子図書というと、貸出は1人1冊だと 思います。今回、図書館で何人もの人で読める電子図書の予算の要求を したのですが、見送りになってしまいました。先ほどの図書室の本の蔵書の状況などをみると、引き続き読書環境向上のために要望していただくべきだと思いますので、図書館に頑張っていただきたいと思います。

【図書館長】図書館といたしましても、電子図書の配置、整備に対しての検討はしたところでございます。小学校へのタブレットの配置等もございますので、そのような環境等が整ってきている中で、今後も要望し、整備を進めていきたい状況でございます。先ほど、教育長から話がありましたように、学校連携ということで紙の本につきましては、なるべく図書館司書さんとの連携を取りながら、要望にお応えさせていただいた上で、本を回していきたいという状況で動いています。今後も頑張って検討していきたいと思います。

【教育長】時代の流れと言いましょうか、各市町の図書館も電子書籍ということで、導入が進んでおります。ただ、一方では、図書館に来て、実際の本を開いて読むという行為も非常にいいのかなと思います。うまく併用できればいいと思います。引き続き、図書館には電子図書、よろしくお願いしたいと思います。

そのほかには、よろしいでしょうか。

(ない旨の声あり)

【教育長】他に、ないようですので、その他を終わります。 次に非公開案件に入ります。ここからの会議は非公開といたします。

(非公開)

7 閉会宣言

【教育長】以上で、本日の日程は全部終了しました。 令和4年度第11回富里市教育委員会定例会議を閉会します。